

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 06 de marzo de 2009.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatad:** La UAEM, punto de referencia regional en calidad de sus programas: CIEES

**Nacional:** Sin garantía de acceso a bachillerato 6.8 millones de estudiantes, dice SEP

## SALUD:

**Estatad:** Veinte decesos en 2008 por dengue

**Nacional:** Enfrenta la ballena gris nuevas amenazas en aguas mexicanas

**Internacional:** Aumenta consumo de tabaco no fumable en adolescentes de EU

## ECONOMÍA:

**Estatad:** Para la Nissan por una semana

**Nacional:** A subasta, todos los dólares que reciba el gobierno en 2009

**Internacional:** La bolsa de Nueva York cayó a su nivel más bajo en 12 años

## POLÍTICA:

**Estatad:** Entregó IEE primeros \$23 millones a partidos

**Nacional:** Crecieron deportaciones de Estados Unidos 8.7%

# EDUCACIÓN:

## Estatal:

### **“La UAEM, punto de referencia regional en calidad de sus programas: CIEES”**

En comparación con otras 60 universidades públicas del país, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se encuentra entre las mejores en cuanto a calidad de sus programas, dijo Emilio Quintana Vargas, coordinador del Comité de Artes, Educación y Humanidades de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). Expuso que la UAEM se ubica en tercer lugar en cuanto a matrícula técnica, es decir de nivel medio superior; en el lugar 30 del nivel licenciatura, en el lugar 22 en el posgrado, en el lugar 41 por sus profesores de tiempo completo con doctorado y en el lugar 42 por sus programas de licenciatura que han sido evaluados.

***La Unión de Morelos, p.18-19, (Salvador Rivera) y Diario de Morelos, p.4, (Verónica Bacaz).***

### **“Impulso al campus sur: Bilbao Marcos”**

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando de Jesús Bilbao Marcos, dio a conocer en entrevista que para este año se pretende consolidar el crecimiento del Campus Sur con el impulso de carreras de nueva creación y la construcción de nuevos espacios en la localidad de “El jicarero” en el municipio de Jojutla. “Vamos a valorar que otras carreras se pueden ofertar, obviamente se están promoviendo como de nueva creación las ciencias ambientales, nutrición y seguridad pública, que son algunas de las que se impulsan”, dijo el rector Bilbao.

***La Unión de Morelos, p.18, (Salvador Rivera).***

## Nacional:

### **“Sin garantía de acceso a bachillerato 6.8 millones de estudiantes, dice SEP”**

El subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo, admitió que en estos momentos el Gobierno federal no tiene capacidad para garantizar espacio a 6.8 millones de jóvenes que aspiren a ingresar al bachillerato. Advirtió que ha habido una falta de inversión muy importante en el sector de la educación media superior y es por eso que en estos momentos, aun cuando se modificara el artículo tercero constitucional, la realidad es que no habría espacios para todos los jóvenes en edad de cursar este nivel de enseñanza. El funcionario de la SEP dijo lo anterior durante una conferencia de prensa en la que anunció apoyos económicos a estudiantes de escasos recursos para que no abandonen los estudios que cursan en planteles federales.

***El Sol de Cuernavaca, p.3, (Redacción).***

### **“Darán a conocer resultados de encuesta sobre la ACE a secretarios estatales”**

Una encuesta de más de 50 preguntas, distribuida por la Secretaría de Educación Pública (SEP) a los titulares del ramo de las entidades federativas y cuyos resultados se harán públicos hoy en el Consejo Nacional de Autoridades Educativas, permitirá conocer si la alianza pactada con Elba Esther Gordillo ha impulsado o no un cambio en la mejora de la enseñanza en los estados, lo cual servirá a la dependencia para tomar importantes determinaciones.

***La Jornada, p40, (Karina Avilés).***

### **“Pide CNTE al Senado abrir debate nacional”**

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) demandó al Senado de la República que, al igual que sucedió con la reforma energética, se abra un gran debate nacional para que todos los sectores de la sociedad discutan una verdadera reforma educativa que incluya al pueblo, y exigió a los legisladores no avalar las modificaciones al artículo tercero constitucional realizadas por los diputados en diciembre pasado, porque atentan contra la educación pública y gratuita. Luego de marchar de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a la sede del Senado, legisladores de la Comisión de Educación y de varias fracciones parlamentarias recibieron a un grupo de representantes del magisterio disidente, ante quienes se comprometieron a no discutir ninguna reforma en la materia hasta no tener un consenso con profesores y sociedad, además de evaluar dentro de sus fracciones parlamentarias la pertinencia de un posible debate.

***La Jornada, p.40, (Emir Olivares).***

### **“Llama Villa Rivera a politécnicos a acelerar el paso ante la crisis”**

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) y su comunidad deben acelerar el paso e intensificar las acciones de programas y proyectos a fin de sortear la difícil situación por la que atraviesa México debido a la crisis financiera mundial, ante la cual el sistema educativo mexicano no será inmune, aseguró el director general de esa casa de estudios, Enrique Villa Rivera. Al rendir su informe anual de labores 2008 y a nueve meses de terminar su gestión (12 de diciembre), Villa Rivera aseveró que el país vive, repentina y aceleradamente, tiempos difíciles. Nadie parece saber con certeza cuánto durará y cuál será su profundidad; inevitablemente este fenómeno está extendiéndose a todos los ámbitos de la realidad nacional, y el sector educativo y nuestro instituto no serán inmunes. En esas circunstancias tendremos que prepararnos para hacer frente a la situación a la vez que aceleremos el paso en todas las acciones ya en marcha.

***La Jornada, p.41, (Emir Olivares).***

### **“Nomodificará Chapingo su oferta de 4.25% de incremento directo al salario”**

La Universidad Autónoma Chapingo no modificará su ofrecimiento de 4.25 por ciento de aumento directo al salario, 2.5 en prestaciones y un bono único, sólo por este año, de 9 mil pesos para cada uno de los más de 4 mil trabajadores académicos y administrativos, afirmó el rector, Aureliano Peña Lomelí. En entrevista, llamó a la planta laboral en paro a recapacitar su postura y reanudar actividades de “forma inmediata, porque el semestre y los proyectos de investigación están en riesgo.

**La Jornada, p.41, (Gabriel León).**

#### **“Científicos del IPN trabajan en una estufa solar para uso urbano”**

Ante la efectividad de la estufa solar en áreas rurales, el equipo de investigadores del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) y de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica del Instituto Politécnico Nacional (IPN), con el apoyo del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal, desarrolla ahora un diseño para zonas urbanas, el cual se pretende instalar en casas habitación, innovación que sería la primera de su tipo en América Latina (AL). En dichas estufas incluso es posible cocinar barbacoa en unos minutos. Se trata de una tecnología que elimina completamente el uso de combustibles que producen emisiones de dióxido de carbono, lo que la convierte además en un proyecto ecológico. El objetivo es que esa tecnología impulse un nuevo concepto de casa habitación del siglo XXI, en la que cada equipo opere como un sistema distribuido de energía limpia, sustentable y permanente, cuya fuente de potencia sea el sol.

**La Jornada, p.2ª, (Emir Olivares).**

## **SALUD:**

### **Estatal:**

#### **“Veinte decesos en 2008 por dengue”**

Morelos continúa en alerta en cuanto al control y panorama epidemiológico del dengue, señaló el subsecretario de Salud federal, Mauricio Hernández Ávila, quien sostuvo que en 2008 se confirmaron 20 muertes por esta enfermedad en el estado. Por su parte, las autoridades estatales insistieron en que tienen la notificación de 16 decesos en ese periodo y que en lo que va del año la prevalencia de esta enfermedad ha descendido. El funcionario de la Secretaría de Salud a nivel nacional señaló que aún no termina por completo el operativo que se implementó en coordinación con el gobierno estatal para el combate al mosquito transmisor (*Aedes Aegypti*), que comenzó a finales del año pasado.

**La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado).**

### **Nacional:**

#### **“Enfrenta la ballena gris nuevas amenazas en aguas mexicanas”**

Mientras cientos de ejemplares de ballena gris –que cada año vienen a pasar el invierno en esta región– se preparan para su regreso al Pacífico Norte, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha detectado otra amenaza para su supervivencia: la presencia de marcadores luminosos de cianuro que utiliza el narcotráfico en el mar. A semanas de que concluya la visita del cetáceo a las lagunas Ojo de Liebre, San Ignacio y Bahía Magdalena, aún se encuentran en esas aguas cristalinas ballenas amistosas, que con un largo de hasta 15 metros y un peso de 35 toneladas, se acercan a las embarcaciones de turistas, pasan por debajo de ellas, sacan la cabeza a centímetros de la lancha para ser tocadas y se exhiben ante los ojos asombrados de los visitantes.

**La Jornada, p.38, (Angélica Enciso).**

### **Internacional:**

#### **“Aumenta consumo de tabaco no fumable en adolescentes de EU”**

El consumo de rapé y tabaco masticable aumentó en esta década entre adolescentes estadounidenses, particularmente en zonas rurales, indicó una agencia federal en un informe que eleva la preocupación entre los defensores del control del tabaquismo. El uso de estos productos de tabaco que no se fuman incrementa el riesgo de cáncer oral, así como de enfermedades cardíacas y accidentes cerebrovasculares (ACV); además, generan adicción a la nicotina, igual que los cigarrillos. El reporte de la Administración de los Servicios de Abuso de Sustancias y Salud Mental de Estados Unidos mostró 30 por ciento de aumento en la tasa de consumo de tabaco no fumable entre niños de 12 a 17 años, entre 2002 y 2007. El uso en los adultos se mantuvo estable.

**La Jornada, [www.lajornada.unam.mx](http://www.lajornada.unam.mx), (Reuters).**

#### **“Transforman células para combatir el Parkinson”**

Genetistas del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT) consiguieron producir células específicas para enfermos de Parkinson mediante la transformación de células de la piel, publica este viernes la revista estadounidense *Cell*. Los investigadores tomaron células de la piel de cinco pacientes y las reprogramaron para convertirlas en una especie de células madres embrionarias. Luego las transformaron en células nerviosas que producen dopamina, sustancia ausente en el cerebro de los enfermos. La novedad es que además estas nuevas células no contienen –como era habitual hasta ahora– virus o genes extraños que aumenten el riesgo de cáncer. Pese a ello, aún se está muy lejos de una terapia contra el Parkinson, advirtió el biomédico germano-estadunidense Rudolf Jaenisch del MIT, en Cambridge. El próximo paso será probar las células en animales enfermos de Parkinson.

## ECONOMÍA:

### Estatal:

#### **“Para la Nissan por una semana”**

A pesar de que ayer se realizó el primer paro técnico de este mes, en la planta de Nissan Mexicana ubicada en la Ciudad Industrial del Valle de Cuernavaca, donde aproximadamente mil 400 personas se vieron obligadas a parar actividades, mismas que se reanudarán el próximo lunes, la delegada de la Secretaría de Economía, Alejandra Jarillo Soto, aseguró que esta empresa, de capital japonés, no se ha acercado a la dependencia federal para solicitar algún tipo de ayuda económica. Y evitar que se colapse financieramente la industria automotriz en la entidad, el Gobierno federal, a través de Nacional Financiera, anunció apoyos por 4 mil millones de pesos. El titular del Sindicato Independiente de esa empresa armadora, Andrés Lozano Rojas, aseguró que a consecuencia de que la industria automotriz está en crisis, y que no se venden unidades nuevas, para evitar despidos masivos de trabajadores en la armadora, se optó por implementar los paros técnicos, "De esa manera se pueden conservar las fuentes de empleo, lo malo es que cada trabajador percibe la mitad de su sueldo, aproximadamente 150 pesos por día".

*El Sol de Cuernavaca, p.3, (Pedro Oseguera) y La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos Cruz).*

#### **“Se mantienen la tasa de desempleo estatal por debajo de la media nacional”**

Reyes Adams, Secretario del Trabajo y Productividad del Gobierno del Estado, destacó que si bien es cierto que no hay crecimiento en cuanto a la generación de nuevos empleos, a la fecha tampoco hay despidos que si se están dando en otros estados del país, especialmente en el norte de la República. Y destacó que Morelos se encuentra alrededor del 3.6 por ciento en índices de desempleo, de un 5 por ciento que es la media nacional, a diferencia del año pasado que cerró con el 3.1 por ciento.

*La Unión de Morelos, p.10 y 11, (Sin firma).*

### Nacional:

#### **“A subasta, todos los dólares que reciba el gobierno en 2009”**

La totalidad de divisas que acumule el sector público en 2009, unos 19 mil millones de dólares producto de las ventas de petróleo y la contratación de deuda externa, serán vendidos por el Banco de México (BdeM) en el mercado cambiario local para atender la demanda de divisas, anunció este jueves la institución. El organismo aseguró que con esta medida el país podrá "sortear" la crisis financiera global, que hasta ahora ya se expresó en una devaluación de 50 por ciento en el valor del peso y la pérdida, en sólo cinco meses, de una cuarta parte de la reserva internacional de divisas.

*La Jornada, p.24, (Roberto González Amador).*

#### **“Quema Pemex 22.6% del gas generado diario”**

Durante el último trimestre de 2008, Petróleos Mexicanos (Pemex) quemó mil 640 millones de pies cúbicos diarios gas natural, equivalente a 22.6 por ciento de la producción total diaria del energético, el mayor nivel de la historia de envío de gas natural a la atmósfera, según revelan informes oficiales. Pemex y sus subsidiarias lograron incrementar en 15.5 por ciento la producción de gas natural en el periodo comprendido entre el primero de octubre y el 31 de diciembre del año pasado, comparado con el mismo lapso del año anterior, al pasar de 6 mil 285 millones de pies cúbicos diarios a 7 mil 260 millones de pies cúbicos por día.

*La Jornada, p.29, (Israel Rodríguez).*

#### **“Se desplomó el índice de confianza del consumidor”**

La multiplicación de informes que documentan el embate de una crisis económica más profunda en México, impactó la confianza del consumidor con una caída anual de 21.9 por ciento en febrero, según el índice respectivo elaborado en conjunto por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y el Banco de México. En su mínimo nivel desde que fue publicado por primera vez, en abril de 2001, el Índice de Confianza del Consumidor quedó en 78.9 puntos en febrero pasado –desde 101 unidades en el mismo mes de 2008– luego de que cada uno de sus cinco componentes resintió descensos de importancia.

*La Jornada, p.30, (Juan Antonio Zúñiga).*

#### **“Caen 32.5% utilidades de los bancos en 2008”**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) informó que la banca comercial que opera en México obtuvo 53 mil 756 millones de pesos en ganancias netas durante 2008, una cantidad 32.5 por ciento menor a las utilidades alcanzadas en 2007; a la par, el monto de la cartera vencida de los bancos tuvo un incremento anual de 40.75 por ciento, hasta llegar a 60 mil 724 millones de pesos al término del año pasado. La proporción de la cartera vencida sobre la total de crédito, conocida como índice de morosidad, aumentó de 2.54 a 3.21 por ciento de 2007 a 2008, en promedio para los 43 bancos que se encontraban en operación al finalizar el año.

*La Jornada, p.30, (Juan Antonio Zúñiga).*

### **“Habrá otro paro técnico en VW Puebla del 27 al 30 de abril”**

Debido a la cancelación de pedidos, el dirigente del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Industria Automotriz Volkswagen, Víctor Cervantes Rosas, anunció un nuevo paro técnico para la semana 18 que abarca del 27 al 30 de abril. En tanto, hoy empieza el tercer paro técnico, con lo que se paraliza toda la producción y las labores de 9 mil obreros, encargados de fabricar los modelos Bora, Jetta y New Beetle, quienes regresarán a trabajar hasta el 16 de marzo y solamente cobrarán 50 por ciento del salario de dicho periodo. En marzo y abril, prácticamente la producción de la planta de VW en la ciudad de Puebla será discontinua, ya que se tienen programados paros totales en las semanas 15 y 16, que comprenden del 4 al 19 de abril.

**La Jornada, p.30, (Tania Damián Jiménez).**

## **Internacional:**

### **“La bolsa de Nueva York cayó a su nivel más bajo en 12 años”**

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró con una baja de 2.58 por ciento, siguiendo el descenso de los mercados internacionales ante los temores de que se agudice la crisis global y las dudas de General Motors de que pueda seguir operando. El principal indicador del mercado mexicano, el IPC, se ubicó en 17 mil 365.02 unidades. La bolsa de Nueva York cayó a su nivel más bajo desde abril de 1997, socavada por la ausencia de nuevas medidas de reactivación de la economía china y el desplome sin fin de los valores financieros: el Dow Jones perdió 4.09 y el Nasdaq 4 por ciento.

**La Jornada, p.27, (Afp y Reuters).**

### **“Una de cada 8 familias de EU está atrasada en su hipoteca”**

Una de cada ocho familias estadounidenses terminó 2008 atrasada con los pagos de sus hipotecas o en proceso de remate de su vivienda, en momentos en que las pérdidas de empleos intensifican la crisis inmobiliaria, dijo la Asociación de Banqueros Hipotecarios. Con el desempleo en su nivel más alto en 16 años y en aumento, más prestatarios se atrasarán con sus pagos o entrarán en procesos de remate este año, añadió el economista de la Asociación, Jay Brinkmann.

**La Jornada, p.26, (Reuters).**

### **“Pese a "desafíos sin precedente", Wen Jiabao espera que China avance 8%”**

El primer ministro chino, Wen Jiabao, aseguró este jueves que la crisis económica mundial plantea a China "desafíos sin precedente", pero confía en que el país crezca de todos modos 8 por ciento este año. En su discurso anual a la nación, pronunciado en el Parlamento, Wen ofreció nuevos detalles sobre el gigantesco plan de reactivación económica de 585 mil millones de dólares para ayudar a China a sortear la crisis.

**La Jornada, p.26, (Afp).**

### **“Venezuela sólo expropia una planta de arroz de Cargill”**

El gobierno de Venezuela señaló el jueves que sólo expropiará la procesadora de arroz de la unidad local de Cargill, al tiempo que adelantó que espera llegar a un acuerdo "amigable" lo más pronto posible con la gigante estadounidense de alimentos. El presidente Hugo Chávez ordenó el fin de semana la intervención de todas las empresas del sector para revisar si estaban empaquetando el cereal a precios regulados y no sólo en las presentaciones más costosas.

**La Jornada, p.26, (Reuters).**

### **“A menos de un dólar, la acción de Citigroup”**

Las acciones del banco estadounidense Citigroup, otrora la entidad financiera más grande del mundo, llegaron a caer a menos de un dólar, con lo que su pérdida en lo que va del año es de 85 por ciento. Los títulos de Citigroup, que integra el Dow Jones, cedían más de 13 por ciento, a un mínimo de 98 centavos, golpeados por temores respecto de la salud del banco y su capacidad de impedir la nacionalización. Hace dos años, el valor de mercado de Citi se ubicaba por encima de 270 mil millones de dólares, actualmente es levemente superior a los 5 mil 400 millones de dólares.

**La Jornada, p.28, (Reuters y Afp).**

## **POLÍTICA:**

## **Estatal:**

### **“Entregó IEE primeros \$23 millones a partidos”**

El Instituto Estatal Electoral (IEE), entregó la tarde de ayer la primera parte de las prerrogativas a los ocho partidos políticos que contendrán en la jornada electoral del próximo 5 de junio, es decir, que se canalizaron 23 millones 706 mil pesos en una primera emisión y se otorgará una cantidad similar en el mes de abril, una vez que se registren los candidatos de forma oficial, por lo que en total serán 47 millones 414 mil pesos los acordados para los gastos de campaña del 2009. Oscar Granat Herrera, consejero presidente del IEE, dio a conocer que conforme a los tiempos establecidos por la ley, la tarde-noche de este jueves se entregó el recurso que por concepto de prerrogativas tienen derecho todos los partidos políticos, Los recursos quedaron distribuidos de la siguiente manera: cinco millones 717 mil 148 pesos para el PAN; 4 millones 152 mil 599 pesos al PRI; 4 millones 420 mil pesos al PRD; 2 millones 35 mil pesos al PT; 2 millones 195 mil pesos al Verde Ecologista; 2 millones 456 mil pesos a Convergencia por la Democracia; 2 millones 433 mil pesos a Nueva Alianza y 296 mil 337 pesos a Social Demócrata. Esta misma cantidad se entregará de forma similar en el mes de abril, lo que significará que en total el PAN dispondrá de 11 millones 434 mil 296 pesos; el PRI, 8 millones 305 mil 199 pesos; el PRD 8 millones 840 mil

113 pesos; el PT, 4 millones 70 mil pesos; el Verde Ecologista, 4 millones 391 mil pesos; Convergencia por la Democracia 4 millones 913 mil pesos; Nueva Alianza 4 millones 866 mil pesos y Social Demócrata, 592 mil pesos.

***El Sol de Cuernavaca*, p.p.-4, (Mónica González); *La Unión de Morelos*, p.4-5, (Benjamín Marchán); *La Jornada Morelos*, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Manuel Fuentes); *El Regional del Sur*, [www.elregional.com](http://www.elregional.com), (Gerardo Suárez) y *Diario de Morelos*, p.8, ((DDM Redacción).**

#### **“Entrega Giles obras escolares en Teopanzolco”**

Tras una inversión de más de un millón 500 mil pesos, el presidente municipal de Cuernavaca, Jesús Giles Sánchez, entregó ayer la techumbre de dos aulas educativas de nivel básico, que se ubican en la colonia Teopanzolco. De esta manera, en la escuela primaria "Agustín Güemes Celis", ubicada en la Unidad Habitacional Teopanzolco, entregó la primera techumbre del área de usos múltiples y la remodelación de baños, con un costo de 855 mil 946 pesos, provenientes de los recursos económicos del rubro de obras para instituciones educativas.

***El Sol de Cuernavaca*, p.3, (José Luis Rojas).**

#### **“Niegan feministas participación en el Parlamento de Mujeres de hoy”**

Integrantes de diversas agrupaciones de feministas fijaron ayer su postura en torno al 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, y lamentaron que en el estado lejos de avanzar con leyes justas que den protección al género, “vamos grandes retrocesos legales, aunado a que en el ámbito político, sólo somos usadas como bandera político electoral”. Por ello, adelantaron que no participarán este viernes en el Parlamento de Mujeres, organizado por la Comisión de Equidad de Género del Congreso del estado, al considerar que ha sido inoperante ante los derechos de las mujeres. Del mismo modo, en el ámbito político “vamos de mal en peor, tenemos grandes retrocesos, pues lejos de postular a las mujeres a puestos de elección popular, las limitan. (...) En la actualidad, los partidos políticos han definido ya a sus candidatos y candidatas para competir en el proceso electoral del 5 de julio, dejando de lado a la mujer, como siempre”, mencionó Patricia Bedolla, de la Academia Morelense de los Derechos Humanos.

***La Jornada Morelos*, [www.lajornadamorelos.com.mx](http://www.lajornadamorelos.com.mx), (Raúl Morales); *Diario de Morelos*, p.8, (Oswaldo Salazar); *El Sol de Cuernavaca*, p.p.-5, (Israel Mariano) y *La Unión de Morelos*. p.10, (Tlaulli Preciado).**

#### **“Capacitan a jefes municipales para abatir errores en los juicios orales”**

Titulares de Seguridad Pública de la zona oriente recibieron su primer curso de capacitación para disminuir el margen de errores en el sistema de juicios orales que entrará en vigor en junio próximo. El secretario de Gobierno, Jorge Morales Barud, dio el banderazo de arranque de los trabajos, y estableció la importancia en el trabajo de los elementos preventivos en la cadena de investigación, ya que tienen la responsabilidad de presentar los elementos de prueba para enjuiciar a un presunto responsable de la comisión de un delito grave. En los cursos se establecieron los mecanismos para que un elemento preventivo, como primer eslabón en el proceso de investigación, resguarde la zona del crimen y evite la contaminación de evidencias, así como la forma como se debe realizar la detención de una persona que será puesta a disposición del Ministerio Público. Morales Barud dijo que el sistema de justicia actual involucra a todas las instituciones del estado y ello requiere de un perfeccionamiento con el paso de los días.

***La Jornada Morelos*, [www.lajornadamorelos.com.mx](http://www.lajornadamorelos.com.mx), (Elizabeth Cuevas).**

#### **“Aumenta atención a víctimas en PGJ”**

Casi 20 mil personas han sido atendidas en el último año por la Dirección General de Asesoría Social y Auxilio a Víctimas en asuntos de carácter civil, mercantil y familiar, de éstas, un ochenta por ciento son mujeres, lo que representa un incremento de casi 30 por ciento, con respecto al año 2007, cuando en todo el periodo se atendieron 16,528 personas, así lo informó su titular Adriana Añorve Cubells. Añorve Cubells señaló que el trabajo y coordinación interinstitucional ha dado frutos, "Toda vez que poco a poco la mujer ha ido perdiendo el miedo a denunciar, ya que sabe que hay diversas instancias que la cobijarán y respaldarán al acudir a ellas".

***El Sol de Cuernavaca*, p.7, (José Luis Rojas).**

#### **“Vuelve a las calles el MMB”**

Integrantes del llamado Comité Democrático de Trabajadores de la Educación, del Movimiento Magisterial de Bases, volvieron a salir a las calles la tarde de este jueves, para protestar por la violación a los derechos colectivos de su gremio, al condicionar la jubilación de maestros, y seguir con pruebas evaluación nacional e internacional. Los tres contingentes salieron como ya es habitual desde los accesos a Cuernavaca de Buena Vista, El Polvorín y Avenida Plan de Ayala desde el hospital Regional del Seguro Social, con dirección al centro de Cuernavaca.

***La Unión de Morelos*, p.11, (Tlaulli Preciado); *Diario de Morelos*, p.8, (Yesenia Morales) y *La Jornada Morelos*, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Elizabeth Cuevas).**

#### **“Inicia la Séptima Expo Mujer con homenaje a campesinas”**

El embajador de Perú en México, Carlos Verninzón Devescovi, rindió un homenaje a las mujeres campesinas de México y de su país, de las que dijo: "Aprendí a respetar el trabajo de las mujeres campesinas cuando las grandes invasiones de sus terrenos o propiedad, eran las mujeres las que iban adelante". Al asistir como invitado por la Asociación Nacional de Mujeres Profesionistas de Cuautla, que encabeza la señora María Teresa Alba de Garrido, el diplomático sudamericano habló así al inicio de la VII Expo Mujer, organizada, entre otras, por la señora Mary Monroy Miranda, residente en Cuautla y originaria de Perú.

***La Unión de Cuautla*, p.7, (Job Olivares).**

### **“Anuncia Marco Adame obras para dotar de agua potable a comunidades de la región sur del estado”**

El gobernador Marco Adame Castillo confirmó el inicio de nuevas obras de infraestructura hidráulica para dotar de agua potable a comunidades de la región sur del estado. Ahí el jefe del Ejecutivo estatal, señaló que actualmente el abasto de agua potable en Morelos es de 91 por ciento, y que la meta para 2012 es alcanzar el 95 por ciento, considerando que van creciendo las comunidades, se van extendiendo los poblados y que se va requiriendo un esfuerzo siempre mayor.

**La Unión de Morelos, p.3 y 15, (sin firma); Diario de Morelos, P.3 y 5, (Adriana Monje y Redacción); el Sol de Cuernavaca, p.p.-6 (Martín Sánchez) y la Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Miguel Ángel García).**

### **“Insiste edil de Cuernavaca: indígenas, fuera del centro”**

El alcalde de esta capital, el panista Jesús Giles Sánchez, advirtió que no se derogarán las modificaciones al bando de policía y buen gobierno que aprobó el cabildo en noviembre anterior, las cuales prohíben a la gente ganarse la vida en la vía pública. El funcionario insistió en que el ordenamiento del comercio ambulante y el retiro de las personas que ofrecen servicios en la calle son para brindar seguridad a los habitantes y turistas de Cuernavaca. Argumentó que el ayuntamiento ofrecerá trabajo temporal con un ingreso equivalente a dos salarios mínimos a las personas que realizan actividades como limpiar parabrisas en los semáforos. Por lo pronto, el cabildo acordó en sesiones recientes que se reubicará a las artesanías indígenas que venden sus productos en el zócalo de la ciudad.

**La Jornada, p.34, (Rubicela Morelos).**

## **Nacional:**

### **“Crecieron deportaciones de Estados Unidos 8.7%”**

Durante los dos últimos años, el número de mexicanos deportados de Estados Unidos aumentó 8.7 por ciento, al pasar de 514 mil 609 en el año 2007 a 559 mil 453 al cierre de 2008. El nivel de repatriaciones se ha mantenido por arriba del medio millón de paisanos devueltos, desde el sexenio pasado, de acuerdo con datos de la Secretaría de Gobernación. Ante ello, las autoridades de ambas naciones mantienen convenios para la repatriación ordenada. No hay cifras precisas acerca del número de extranjeros indocumentados que logran internarse a México, ni de los que, junto con los connacionales, traspasan la frontera norte y logran quedarse en el vecino país.

**La Jornada, p.41, (Fabiola Martínez).**

### **“Rechazan estados derogación de la Tenencia”**

Los secretarios de Finanzas de los estados firmaron una carta para manifestarse en contra de la derogación del impuesto de la tenencia vehicular, la cual enviarán a la Secretaría de Hacienda, a la Cámara de Diputados y a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Advirtieron que con la eliminación de la tenencia las entidades dejarían de recibir 22 mil millones de pesos, lo que pondría en riesgo los programas sociales y la realización de obras. "El deterioro que estamos observando ya en otras fuentes de ingresos, como son las participaciones federales, el Impuesto sobre la Nómina, de automóviles nuevos por la situación económica, complica de manera importante las finanzas públicas de los estados", advirtió el secretario de Finanzas del Estado de México, Luis Videgaray, coordinador de los funcionarios fiscales. Por ello, indicó que los encargados de las finanzas de los estados "hacemos un llamado al Congreso de la Unión para que el tema se trate con toda responsabilidad, atendiendo a la situación de deterioro que ya se vive en las finanzas".

**El Sol de Cuernavaca, p.2, (Redacción); La Jornada, p.36, (Laura Gómez).**

### **“Telmex y la francesa Thales ganan concurso para instalar 8 mil videocámaras en el DF”**

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubón, anunció una alianza franco-mexicana en el diseño de sistema de seguridad por medio de videocámaras para la ciudad, como parte del Programa Bicentenario, tema que abordará con el presidente francés Nicolás Sarkozy en una entrevista agendada en el marco de la visita de Estado que realizará a nuestro país el lunes próximo. En entrevista, señaló que Telmex y la empresa francesa Thales ganaron el concurso para instalar 8 mil cámaras de video, cuyo objetivo será mejorar la seguridad en la ciudad. Agregó que en el proceso compitieron contra la compañía Indra y una empresa española-israelí.

**La Jornada, p.36, (Bertha Teresa Ramírez).**

### **“Reglamento de ley antibacaco no genera carga extra para los negocios: Cofepris”**

La Secretaría de Salud (Ssa) refrendó el contenido del proyecto de reglamento de la ley antibacaco. En casi 250 páginas enviadas a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) dio respuesta a las observaciones de este organismo encargado de la consulta pública del documento. De entrada, la autoridad sanitaria estableció que el Convenio Marco para el Control del Tabaco, promovido por la Organización Mundial de la Salud (OMS), forma parte del orden jurídico nacional y ahí se establecen las directrices para una regulación mínima del tabaco. Entre otros aspectos, recomienda la existencia de espacios 100 por ciento libres de humo, para garantizar el derecho de las personas a un medio ambiente sano, además de que no hay ningún umbral conocido de exposición al humo de tabaco y que la mera separación de los fumadores y no fumadores dentro del mismo ambiente no protege a los no fumadores del daño por la exposición al humo.

**La Jornada, p.39, (Ángeles Cruz).**

### **“Gratuidad no quiere decir que no paguen”**

La Secretaría de Educación Pública (SEP) consideró que las reformas al artículo tercero constitucional –que se analizarán en el Senado y que fueron aprobadas el 11 de diciembre pasado por los diputados– no deben plantear la obligatoriedad de

pagar cuotas por el servicio educativo, pero sí que se abran canales para que los padres de familia otorguen mayor apoyo, mediante pagos, al que actualmente existe, a fin de sufragar los costos de la educación. El subsecretario de Educación Media Superior de la dependencia, Miguel Székely Pardo, aseguró que la posición de la SEP en torno a las modificaciones al artículo 3 de la Constitución es que el Estado mexicano provea los recursos económicos para tal fin en la medida en que lo pueda realizar, aunque, señaló, las aportaciones, por iniciativa propia, de los padres, siempre son bienvenidas. Durante la conferencia en la que presentó el programa Apoyo a la Economía de Familias de Estudiantes de Educación Media Superior, en el que se pretenden disminuir en 10 por ciento las cuotas de inscripción y colegiaturas en instituciones federales de ese nivel educativo dependientes de la SEP, el funcionario consideró que la gratuidad no quiere decir que los ciudadanos no tengan que gastar en la materia.

**La Jornada, p.40, (Emir Olivares).**

#### **“En cuatro meses el secuestro se ha incrementado en 150%: PGR”**

La Procuraduría General de la República (PGR) estima que en los últimos cuatro meses se ha incrementado en alrededor de 150 por ciento el número de secuestros en el país, y se tiene conocimiento de que en ese lapso se han denunciado 300 casos, revelaron participantes de la 21 Conferencia Nacional de Procuradores de Justicia, que se realiza en este centro turístico. De acuerdo con los datos obtenidos, la información fue presentada a los procuradores del país por la titular de la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO), Marisela Morales, durante una de las sesiones de trabajo de este día, en que el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, inauguró el encuentro.

**La Jornada, p.3, (Gustavo Castillo y Mauricio Conde).**

#### **“Existe "vacío de autoridad" en las cárceles del país: CNDH”**

La riña ocurrida el miércoles en el penal estatal de Ciudad Juárez, Chihuahua, donde murieron 21 reclusos, así como otros enfrentamientos suscitados en las cárceles de La Mesa, Tijuana, o de Reynosa, Tamaulipas, se corresponden con un "vacío de autoridad" y eso es lo más preocupante, sostuvo en entrevista Andrés Calero, tercer visitador general de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). Esto, agregó, "no se puede mantener como hecho aislado, porque es reflejo del grave problema de inseguridad en todo el país. Lo que estamos viendo con estos acontecimientos es que grupos o bandas del crimen organizado continúan actuando desde el exterior y el interior de las cárceles. Es decir, algunos integrantes de estos grupos delictivos que han sido aprehendidos siguen operando sus ilícitos".

**La Jornada, p.7, (Victor Ballinas).**

#### **“Distribuyen manual en Juárez para "convivir" con los militares”**

Este día comenzó a difundirse, por parte de autoridades municipales y estatales, un manual dirigido a los automovilistas para que puedan convivir sin contratiempos con los 7 mil 500 soldados del Ejército Mexicano y los 2 mil agentes de la Policía Federal Preventiva (PFP) federal que participan en la segunda fase del Operativo Conjunto Chihuahua Seguro. Entre las acciones que se proponen a los conductores está reducir la velocidad del vehículo en cuanto vean una caravana o retén militar y encender las luces intermitentes para avisar a los federales que se está atendiendo el llamado.

**La Jornada, p.7, (Rubén Villalpando).**

#### **“Insta el Senado al Ejército a reforzar cultura de respeto a derechos humanos”**

El Senado formuló ayer un llamado a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para que se refuerce entre los integrantes del Ejército, sobre todo los que participan en operativos contra el narcotráfico y el crimen organizado, "la formación de una sólida cultura para el respeto de los derechos humanos". En un punto de acuerdo llama también a los militares a colaborar con la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

**La Jornada, p.10, (Andrea Becerril).**

#### **“Modifica el IFE documento que igualaba sus salarios con ministros”**

Casi una semana después de haber desatado la polémica con la pretensión de incrementar 46 por ciento el salario de los consejeros electorales, la Junta General Ejecutiva del Instituto Federal Electoral (IFE) puso punto final al tema con la aprobación de un acuerdo que deroga los puntos más polémicos del Manual de percepciones para los servidores públicos de mando del IFE para el ejercicio fiscal 2009. Oficialmente se anunció la eliminación de dos incisos relacionados con bonos que recibirían los consejeros, pero deliberadamente se omitió mencionar que también se quita el considerando 5 de dicho manual –origen de toda la polémica–, el cual mencionaba expresamente que las percepciones de los consejeros serán equiparables a las de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

**La Jornada, p.18, (Alonso Urrutia).**

#### **“Limitados, lineamientos para espots”**

Con varios días de retraso y ya en vísperas del final de las precampañas, finalmente el Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral (IFE) distribuyó la propuesta final de los lineamientos para la difusión de los mensajes de los partidos en radio y televisión. A diferencia de las solicitudes de los institutos políticos y de consejeros, que abarcaban el no empaquetamiento de promocionales y no incluir cortinillas, el documento sólo alude a la no interrupción de programas deportivos, culturales y religiosos. El proyecto presentado por el presidente del comité, Virgilio Andrade, será discutido hoy con los partidos políticos, algunos de los cuales adelantaron sus críticas a la "limitada" propuesta presentada.

**La Jornada, p.18, (Alonso Urrutia).**

#### **“Paro nacional de transportistas el 23 de marzo, anuncian”**

La Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar) y la Confederación Nacional de Transportistas Mexicanos (Conatram) realizarán un paro nacional el 23 de marzo en las principales carreteras del país, debido a que la Secretaría de Hacienda no le ha concedido al gremio la reducción del precio del diesel y la eliminación del IETU durante este periodo de crisis, señaló el presidente de la Canacar, Jorge Cárdenas Romo. El empresario hizo un llamado a todas las organizaciones de transportistas a sumarse al paro de actividades de 24 horas, con lo que se afectará el traslado de 82 por ciento de las mercancías que se comercializan en el país.

***La Jornada, p.30, (Miriam Posada García).***